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经历了 2 月春节档井喷式的观

影热潮，3月份略有回落的电影市场，

4月清明节档又掀起了一个观影小高

潮，令人意外的是，新人导演的家庭

伦理小片《我的姐姐》上映 10 天票房

破6亿，与好莱坞视效大片《哥斯拉大

战金刚》共同撑起了整个清明节档，成

为继《你好，李焕英》之后又一匹闪耀

的黑马。不得不说，“后疫情时代”的

观众对情感的需求大大增强了，一味

的视听轰炸对观众的吸引力在持续下

降，涉及家庭困境和亲情伦理的现实

题材影片反而得到了市场的肯定，从

《送你一朵小红花》、《你好，李焕英》一

直到《我的姐姐》，父子情、母女情、姐

弟情……柔化了每个人的心灵。

所不同的是，虽然前两部也引发

了或多或少的争议，但主要的矛盾点

在于是否电影化，“小红花”和“李焕

英”整体都在传统主流的观念框架之

中，是一种和谐之音，观众的共情度

还是普遍比较高的。《我的姐姐》则引

发了激烈的争议和撕裂，作为问题电

影，它抛出了一个令人纠结的焦点议

题：24岁的姐姐有义务抚养6岁幼弟

吗？尤其是开放性的结局：姐姐拉起

弟弟跑出了领养家庭，相拥而泣。这

一点引发了“姐姐”们的愤怒，尤其是

90 后、00 后年轻女性的强烈不满。

直言“我不喜欢这个结局”，认为主创

前面所做的一切努力到最后一刻却

崩塌了。这背后释放出一个强烈信

号：新一代女性的主体意识和自我意

识都极速提高，是不能轻易被冒犯

的。这点上从“唐探3”不尊重女性的

表现被热议就已经感受到了，同时也

反映了在二胎时代下冒出的社会新

问题。观众明显划分为两个阵营，一

方是姐姐立场，另一方则站在弟弟的

立场上或者“人道主义”的家庭立场，

许多父母观影后都被年幼懂事无辜

的弟弟感动地一塌糊涂，认为姐姐应

该抚养弟弟。每个人代入的角色不

同，所产生的观点不同，甚至是完全

对立的。你能深刻感受到社会转型

期在代际、性别之间所产生的巨大震

荡，以家庭利益为核心的传统观念和

以个体价值为中心的现代观念正进

行着激烈的拉锯战，这种新旧观念的

交锋不是以个人的意志为转移的，它

必定会发生，这部电影只是一个导火

索而已，它的意义也许正是把这个议

题引领到公共舆论场。

谈谈自己的感受，作为生活中的

姐姐，我与之产生了强烈的共鸣，因

为它真正切中了姐姐们的生存痛点，

没有生在一个重男轻女的家庭又怎

能感同身受！？令人赞赏的是，《我的

姐姐》第一次让姐姐作为第一主体发

声，袒露自己真实的想法，敢于说“不”

进行反抗，而不是以往电影中司空见

惯的被他者歌颂的奉献型“姐姐”、牺

牲型“妈妈”，它把平日里长久被遮蔽

被默认的女性隐痛和伤疤揭开给大家

看，挑战并质疑了既有的顽固守旧的

性别秩序和思维惯性，代表了新一代

女性要求平权的勇敢态度。这一点比

《你好，李焕英》进步，与《82年生的金

智英》相似，无论是婚前以弟弟优先，还

是婚后以丈夫为中心，女性都处在“第

二性”的位置。这在《我的姐姐》中“姑

姑”的身上体现得最为明显，她已经习

惯于付出与牺牲，为弟弟放弃自己的事

业，为家庭操劳一生，多少女性就这样

过完了一生，甚至还成为男性利益最坚

定的维护者，形成了“无我”、“无私”的集

体无意识，这也是上一辈大多数女性的

处境，孕妇不惜冒着生命危险也要保儿

子，这种悲剧依然在循环上演。

你会联想到许多影视剧中的姐

姐妹妹，《女人的故事》中为了给哥哥

换亲，被母亲强迫嫁给哑巴的金香，

为了生儿子而离家逃难的大肚子女

人；《七声》中供弟弟上大学的底层打

工妹阿霞；《过春天》中出国优先权被

弟弟占有的 Joe。《欢乐颂》中被家人

不断索取的樊胜美，《都挺好》中被母

亲嫌弃的苏明玉，《安家》中被恶母不

断压榨的房似锦，她们的母亲都有一

个共同点，就是把女儿的资源不断移

位给儿子，因为“儿子”直接决定了母

亲在家庭中的位置，“女儿”早晚是别

人家的，不属于原生家庭体系，姐姐

的权益长期被漠视被剥夺，而为家庭

无止尽的付出则被视为理所当然。

父权社会的指挥棒无时无刻不在起

作用，无论在农村，还是在城市，无论

过去，还是现在，中国女性解放运动

已有 100 多年的历史，但这种同构性

的性别秩序并没有太多变化，中国式

家庭中的“姐姐”实质上很多是从属

性的，工具化的，带有一定的悲剧意

味，。“招娣”曾经是许多女孩的乳名，

从一生下来，她就被家庭赋予了一种

潜在的责任感和使命感，姑姑所说的

“长姐如母”实在是太沉重了，可事实

上生活中的大部分女性都不是主动

要当姐姐的，而是在父母的选择下被

动地“不得不”当上了姐姐，这在1996

年李玉执导的纪录片《姐姐》里表现

得很充分，明明是同时出生的双胞

胎，母亲为了让女孩多照顾男孩，而

让女孩做姐姐，男孩做弟弟。《唐山大

地震》中张子枫饰演的姐姐因为妈妈

一句“救弟弟”而成为心里一辈子的

痛，这种两难选择对妈妈来说很残

酷，但是重来一次的话，我敢说妈妈

依然会选择“救弟弟”，因为这种性别

排序的认知早已深入骨髓。

庆幸的是《我的姐姐》中的张子枫

长大了，她终于喊出了心底压抑已久

的那句话：“儿子有那么好吗？”这是一

部明确带有女性意识进行创作的女性

主义电影，为女性所受的不公正待遇

发声，为姐姐们提供了一个情绪释放

的出口。姑姑也在一次事件中反醒，

说了一句点题的台词：“套娃也不是非

要装进同一个套子里。”从强迫安然做

姐姐到放手让安然做自己，意喻着姑

姑的觉醒。游晓颖编剧的另一部电影

《相爱相亲》也安排了姥姥的觉醒，一

辈子守空房的姥姥在最后终于选择放

手“丈夫”，传统的家庭伦理在最后轰

然倒塌。编剧很擅长把人物放在伦理

困境中去编织故事，《我的姐姐》也不例

外，独立自主的姐姐在最后一刻签字时

的犹豫与其被解读为“姐道回潮”，不如

说是由分到合再到分时的自然情感反

应，它是姐弟相处数日后真情实感的流

露，弟弟对姐姐爱的回馈显然是一种治

愈性的，但这并不意味着安然会放弃继

续寻找合适的领养家庭。对于小男孩

的塑造有些地方的确超越了年龄，有点

刻意了，但却寄托了主创对新一代理

想男性的召唤。就像张楚30年后重新

演绎的片尾曲《姐姐》：“他们说姐姐就

应该付出和忍耐，我不明白。哦，姐

姐，你去飞啊，放开我的手，就不会累

了。”我突然理解了片名为什么叫《我

的姐姐》，而不是《姐姐》。它代表着新

一代男性的改变、弟弟们的反醒。“新

女性主义”要求建立男女平权的性别

新秩序，绝不仅仅是女性自身的改变，

其中也包括对男性的塑形。只有这

样，两性关系才能真正走到健康的轨道

上来。安然回望了过去，但更重要的是

面向未来。正像社会学家李银河所说

的那样：“传统的男尊女卑的性别秩序

正在发生深刻的改变，一个现代化的男

女人格平等的新秩序正在形成。”结局

所引爆的巨大争议也可以说是由“旧”

向“新”过渡时的阵痛反应。在女性意

识日渐提高的当下社会，新思想与旧意

识的磨擦、碰撞不可避免。

令人振奋的是，从滕丛丛的《送

我上青云》、杨荔钠的《春潮》到殷若

昕的《我的姐姐》，女编剧、女导演、女

演员合力打造的女性电影部部都引

发了热议，她们所创造的电影新景

观、所表达的新意识，强烈冲击着我

们的心灵。女性电影新浪潮已然来

临，势不可挡，而这仅仅是个开始。

■文/周 夏

中国电影艺术研究中心
文化研究室专版

曾经唱起那首歌
——胶片时代的红色电影传奇

■文 /赵 军

一，开弓

上 个 世 纪 九 十 年 代 是 中 国 电

影业走下坡的艰难时期，从 1980 年

到 1990 年广东的年平均观众人次

为 13 亿，到九十年代末，广东观众

年 平 均 人 次 已 下 降 到 2 亿 。 整 个

九十年代直至 2010 年代漫长的二

十年，便成为我们“坚守产业、改革

奋起”的二十年！

1993 年 的 春 天 ，北 京 下 起 大

雪，中影公司邀请全国省市公司的

发行经理聚集北京，观看年度将要

发行的一批影片。这些年能够到

手发行的影片越来越少，整个九十

年代广东发行的影片只有 1658 部，

比八十年代少了 218 部。这是中国

电影迎来改革前夕的“至暗时刻”。

这个多雪的春天，能够看到几

部好的影片吗？长春电影制片厂

这时出品的一部影片《蒋筑英》进

入了我们的视野。这部讲述中国

光学专家蒋筑英为国英年早逝的

影片由王兴东编剧、宋江波执导、

巍子和奚美娟主演。那一天室外

下着漫天大雪，室内人们感动得泪

流满面。

这是一部严肃的完全没有“商

业元素”的主旋律电影。看片会完

后它的拷贝订数全国总共只有 40

余个。（当时放映设备都是胶片放

映机，发行按单个拷贝数量作版权

和拷贝费结算。）平均一个省、直辖

市、自治区一个多一点。

时 任 广 东 省 电 影 公 司 宣 传 科

副科长的我，回到广东马上找各种

场合试放这部影片，理由是人们能

够纵情地哭的电影其实就有共情，

共情便是市场预期。

我的好朋友、业余影评员佘自

强告诉我认识广州《羊城晚报》记

者龚丹枫，于是在给全省农村工作

会议代表放映的晚上，我邀请了龚

丹枫一起参加看片。一阵泪光闪

过之后，电影结束。龚丹枫当年还

是很年轻的刚大学毕业走上社会

的女生，拿着采访工具笔和纸就挨

个开始采访。

翌日，《羊城晚报》头版登出了

全国第一篇没有任何官方推荐背

景、没有任何自带流量的一部国产

电影映后采访报道：《广东观众含

泪看“蒋筑英”》。全国第一篇啊！

新闻不胫而走。

冥冥之中注定事情要被搞大，

蒋筑英夫人此时恰恰在广州开会，

她很希望看到此文作者。龚丹枫

问我去吗？我说当然！我们俩在

广州黄华路一栋招待所里见到了

蒋筑英夫人路长琴（奚美娟扮演角

色原型），感谢感慨之余，我们亲耳

聆听了一代中国光学专家为祖国

无私奉献积劳成疾最后客死他乡

的，并且是他的夫人直接讲述的真

实经过。

第二天，《羊城晚报》又一次头

版，专门报道了蒋筑英夫人接受采

访、感谢广东观众的详细经过。《羊

城晚报》在全国有着举足轻重的份

量 ，而 广 东 媒 体 则 首 先 被 激 励 起

来，文化记者们（尚未有娱记之称）

纷 纷 怪 责 我 何 以 给 了 晚 报 专 美 。

我一口气说，得罪得罪，始料未及；

请君看片，赚君泪滴；人同此心，心

同此理；以慰英灵，拜托媒体！

我 们 趁 势 在 广 东 省 电 影 公 司

放映室举行了《蒋筑英》全国第一

场首映式暨新闻发布会。那年月

一部电影的新闻发布会非常罕见，

广东宣传口的一些头面人物也到

了。“长影厂洗印车间吗？请为广

东追洗 12 个拷贝！”电话那头不敢

相信，似乎是洗印车间的工人因为

没事干，早不用上班了，必须从家

里请人回来。

影 片 因 为 这 一 轮 新 闻 宣 传 炸

开了市场！电影院出现了争看这

部影片的人潮，全省各处也开始纷

纷抢要拷贝，广东《蒋筑英》最后发

行拷贝达到 14 个。这是上个世纪

九十年代第一部通过市场宣传成

功 赢 得 了 观 众 的 主 旋 律 国 产 电

影。消息很快传遍了全国全行业，

那一年我 35 岁。

二，信仰

1993 年推广《蒋筑英》时，中山

大学教授李以庄对我说：“他们为

国家命都舍得，我们做好这些影片

推荐有什么不可以奉献！”1996 年

著名导演陈国星拍出了感人电影

《孔繁森》，这部歌颂真正的共产党

人的电影能否上映成功，我问自己

如何奉献。

我先到广东省委宣传部，请发

红头文件动员党政领导机关企事

业单位支持影片上映（只能说这是

特定的时代环境产物）。宣传部的

干 部 说 组 织 党 员 看 电 影 找 组 织

部。我找到组织部，组织部的干部

说，电影宣传工作当然是宣传部。

两个部推起皮球不愿意办。

时间到了 6 月下旬，距离全国

预 定 的 上 映 日 期 不 到 十 天 …… 这

一天我找到省委办公厅，说，广东

省电影公司要给在家的领导们送

电影《孔繁森》。

“新时期的焦裕禄”，广东省电

影公司对之没有费用的要求也没

有办事的要求，这是送上门来的好

事。办公厅回复 OK，OK，并且说

分管组织的省委副书记要来看的，

分 管 纪 检 的 省 委 副 书 记 也 要 看

的。意思就是要重视，既是上门送

电影，就要放好它。

那一天，我带着放映小分队进

到了省委，架好放映机，确认两位

书 记 即 将 入 场—— 转 身 就 悄 悄 引

领身后广东电视台、广州电视台和

南方日报等少数几个记者，在放映

开始一团漆黑之际，潜入到了副书

记们的周围——“悄悄的进村，开

枪的不要。”形成了新月形。

人们泪水纷飞，直到结束那首

动听的插曲《吉祥》差点让我忘记

了神圣的使命。灯亮了，人们鱼贯

而退，让领导先走。我一个招呼，

记者们蹭蹭蹭一下子围拢上去，就

把书记们的去路堵住了！书记部

长们丝毫没有想到，不是省公司的

放映员吗？我说书记们好，现在可

以答记者问了。

两 位 重 量 级 的 书 记 颇 感 突

兀。当然，见过场面的也没有理由

害怕，倒是他们身边的部长、秘书

之类随从不知所措。记者们问，书

记 答 ，很 快 正 常 过 来 了 。 各 种 观

感，各种赞扬。采访很精彩，事情

很顺利，领导很满意。

我 不 失 时 机 对 分 管 组 织 的 省

委张副书记说，“七月党风教育月”

就来了，《孔繁森》应该动员全省党

员干部都来受教育啊！书记这才

看到我站在边上，忙说对，是值得

推荐的好片子。我说那就发文件

吧 ！ 书 记 转 身 问 ，XX 部 长 来 了

吗？哦，你在这呢，赶紧帮他们起

草一份党员干部观看文件。

我 迅 速 从 上 衣 口 袋 掏 出 了 一

份早已拟好的文稿，对书记说：“书

记，文件已经代拟好了！在这，请

书记修改。”我前一天早就准备的

妥妥当当，本就是设计好的流程。

书记猛地瞧了瞧身边的人，学学人

家这执行力！记者们都还围拢着，

也是头一回看到两位省委书记在

过道上站着办公！

组织部长马上递上了签字笔，

书记堪称“犀利姐”，改动了两个字

——仅仅两个，对部长说，明天就

发！一句话。那位部长直愣愣看

着我，看着我，看着……貌似想起

来，前几天他不是来过俺们组织部

吗？我不知道部长是否开始怀疑

人生。

二十一年前，中国电影有过这

样一幕，一位电影发行公司的基层

干部，为了一部优秀的中国电影，

用他的计谋、胆量和果敢的行动，

做 了 这 样 一 件 匪 夷 所 思 的 事 情 。

红色电影《孔繁森》迅速在广东市

场铺开。这件往事我曾经留下过

一首小诗：悠悠庙堂走一场，不凭

荒唐凭信仰。中国电影路漫漫，落

幕时分月正凉。 （待续）

《超级的我》：

外表“高精尖”，内里“傻白甜”
■文/周 舟

《我的姐姐》：

“姐姐”文化的负累和解锁

《超级的我》的评分很两极，因为

这部影片本身就呈现非常分裂的状

态，精神分析的自我、本我、超我学说+

《盗梦空间》的多重梦境设定，高精尖、

技术派，好莱坞著名导演罗素兄弟监

制（据说上映海报上又没写，不知内

情），保证了影片技术外壳也很硬，无

论是电脑特技，还是剪辑、美术，也都

是高精尖的技术派质感，你以为会走

进一个工业、冷感、技术极客版的后现

代都市寓言，然而随着剧情一步步发

展，你却意外的尝到了跟《小时代》相

似的24K土豪金版高三男生女生式的

纯爱虐恋。对有些人是惊喜，对另一

些人则是惊吓。

具体详解一下影片的分裂进程。

影片是典型的三幕结构，因为前后风

格、主题、呈现都有明显断点，所以三

幕分得相当醒目。

第一幕噩梦，如此惊艳！

第一幕，说实在的，吓着我了。

地铁里噩梦巨人迎面杀将过来的压

迫感和致命重击，因为高超电影技术

的加持，逼真感十足，这是一个值得

激赞的电影化程度超高的开头，将生

活对男主人公的精神重压与暴力蹂

躏，如此形象化具象化的呈现在观众

眼前。

连场噩梦的节奏也很好，步步紧

逼，让主人公也让观众毫无喘息之机，

所谓被命运扼住了咽喉，在看《超级的

我》第一幕的时候我真的体会到了。

接下来，男主人公用一句“我在做

梦”的咒语逆转颓势，居然从噩梦巨人

手中抢下了一把大剑，噩梦醒来，男主

人公的怀里居然就抱着这把大剑。

哎哟!有点意思！

我的胃口被高高吊起，翘首以待

后面的好戏！

第二幕眼看主题跑偏…

我满心期待着男主人公跟自己的

命运继续交手，却眼见故事一步步跑

偏……

他抢了噩梦巨人的剑，卖了！

是的，他卖钱了，然后感觉很好！

下一个梦里，他又抢了噩梦巨人

的斧头，卖了更大一笔钱，感觉更好

了！

接下来，他反客为主，从一个编

剧，改行成了抢匪，在梦境里抢钱、抢

车、抢黄金，抢的风生水起，最终成为

当今世上最有钱的人！

这剧情走向，是不是很意外？

虽然一夜暴富确实很能撩拨人的

神经，但我还是努力冷静下来，思考哪

里出了问题？他不是个编剧吗，他的

问题不是写不出剧本，熬夜压力大失

眠多梦吗，怎么靠抢钱就能解决这些

问题？

《超级的我》的第二幕中有许多特

别令人迷醉的赤裸裸的展现金钱之美

的段落，晃眼的金子，成箱的钞票，豪

车、美女、极致奢靡、纸醉金迷。男主人

公的状态更说明了钱治百病，自从有钱

了，腰也不酸了，背也不驼了，居然连剧

本都写得好了。这种完全的毫无保留

的倾慕、炫耀金钱之美的电影，我之前

好像看过一部，走出影院查了下导演的

履历，果不其然找到了《小时代》——

《小时代》2和3的制片人，于是释然。

既然说到了《小时代》，熟悉的观

众应该了解除了360度展现土豪金的

生活之外，《小时代》还有一大主题

——高三到大一年级的男生女生的纯

爱痴恋，这两大主题也就是《超级的

我》第二幕的主题。

之前从精神分析学、荣格、易经那

里借来的高级设定，都抛到九霄云外

了，就连画面风格也变得不那么技术

硬核了，而是台湾纯爱片的调调，加上

主演王大陆特有的台湾口音，恍惚间，

我仿佛在看《我的少女时代2》。当然

凭心而论，王大陆和宋佳的CP感，真

如片中所说，是“小屁孩”和他永远也

追不到的姐姐。

第三幕反派——剧本“补锅王”？

我依然期待第三幕，之前挖的坑，

怎么也得自己填上吧。

这种剧情，观众们都能猜到，出来

混总要还的，拿了的吃的了最终都要

还回去。就看你怎么个还法？

第二幕忙于拜金，忙于追爱，在影

片本该着力的“三重自我”这条线上，

实在欠债太多，只花了一点点笔墨写

到男主角屡次突入梦境，愈战愈强，而

梦中巨人的战力则日益衰弱，到最后

一次，甚至直接瓦解碎裂成灰，至于为

什么男主角每一次入梦都可以直入财

富之地如银行、车库、珠宝行、宝藏山

洞，是不是因为男主角的本我彻底放

飞了对金钱的渴望，梦中巨人灰飞烟

灭之时用两根手指在男主角胸前的一

划，究竟是什么意图，这些第二幕按下

不表的问题，我以为都会先抑后扬，在

第三幕给出一个答案。

第三幕本来开了一个很好的头，

男主角梦中被巨人砍伤的伤口，突然

出现在现实中男人公的脸上!我被第

二幕台式言情剧差点拖垮的神经为之

一振，新账老账一起算，之前夺宝每一

战的伤，一道一道全都出现在男主人

公的身上，然后呢，他还将怎样一口一

口被自己的欲望反噬？

凌厉的开局之后，第三幕再度跑

偏。影片轻飘飘的绕过最关键的矛盾

解决高潮，莫名其妙空降一个吴刚扮

演的嗜血老大，真的是空降，这个角色

之前甚至都没出现过，完全就是一个

替编剧补锅的江湖救急人士。如果一

定要上演黑吃黑的戏码，用张颂文扮

演的职业销赃者反吃男主角从戏剧逻

辑的角度都更站得住一些。作为一个

纯粹的工具人，吴刚扮演的黑老大不

仅毫无理由的抢走了男主角所有财

富，还欲将他们斩尽杀绝。吴刚老师

贡献了职业生涯中少有的油腻表演，

再好的演员也无法拯救一个毫无逻辑

合理性的角色。最终，被逼到绝路的

男主角一点点异变成梦中巨人，全歼

吴刚一伙。痛定思痛的男主角，对好

友、恋人都惨死面前的结局很不满意，

喊出“我在做梦”这个最强咒语，一切

回到最初，黄粱一梦猛醒，他还是那枚

穷挫男。

故事看起来算圆回来了，可是，这

里面存在一个逻辑闭环上的裂口，吴

刚这个角色，是个莫须有强加进来的

角色，他抢走了男主角的赃物，就抢走

了男主角的原罪吗，便可以代替男主

角接受审判与惩罚吗？

一直到影片最后，我都期待着集

编剧与导演一身的张翀会给观众留一

点呼应、解释其故事设定的相关高大

上概念或高精尖技术的硬核时间，男

主人公异变成为梦中巨人的场景，显

然坐实了影片的三重自我主题，衰仔

代表自我，夺宝成为巨富的成功男代

表本我，而梦中巨人代表了超我，按电

影里所演，本我可以去超我的世界里

抢钱，而超我也可以到本我的世界里

干掉贪婪的坏人，那么影片中超我、自

我、本我的边界与梦想现实之间的边

界又是什么关系？

我有太多的想知道的问题，然而

影片一个答案都没给我。

走出影院，仰天长叹，世界上最无

奈的误会，就是我想吃的主菜，只是卖

家用来摆盘用的花样。


